

**Suscripción**  
 En la capital. 1.50 pias. trimestre.  
 Fuera de la capital. 2.00 id. id.  
 G. tramitar en oro. 18 id. semestre.  
 Id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Pr.  
 greso, 4. 2.º 1.ª

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y 4.ª los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—C. comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXV.** Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos. **Gerona, viernes 4 de enero de 1895.** **NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.** **N.º 5.467**

## Efeméride

4 de enero de 914.

### Muere don García I, rey de León.

Primogénito del rey de Asturias, Alfonso III el Grande y de su esposa doña Jimena, fué don García primer rey de León. En su anhelo de llegar a ceñir la Corona, y secundado por su suegro el conde de Castilla Nuño Fernández, conspiró contra el citado don Alfonso, por cuyo acto sufrió el castigo de ser encerrado en la fortaleza de Gauzón (Oviedo). Rescatado por su madre y hermanos Ordoño, Gonzalo y Ramiro, cuando igualmente se alzaron contra la autoridad del monarca, pudo entonces en unión de los mismos, obligarle a abdicar la Corona (909). El reinado de García I fué de corta duración, pues falleció a los tres años, en cuyo tiempo llevó a cabo la fundación de varias iglesias é hizo numerosas excursiones por los estados de los moros toledanos, a los cuales causó algunas pérdidas, entre otras la ciudad de Talavera que fué incendiada. Por aclamación de los grandes le sucedió en el Trono su hermano Ordoño II.

(Prohibida la reproducción.)

## Año nuevo... vida nueva

Así comienzan los artículos de casi todos los periódicos de Madrid y provincias pertenecientes al día primero del actual recibidos ayer en esta redacción, y en verdad que nos choca esta unanimidad en tal propósito, teniendo como tenemos la triste experiencia de la vida y más si esta se refiere a lo que podríamos llamar sección de la política.

Siempre que principia año nuevo, se despierta el propósito de cambiar de rumbo, es decir, de hacer vida nueva y siempre acontece que no pasa el propósito de buena intención, por lo mismo que jamás rebasa los límites de las buenas aspiraciones para ingresar en el terreno de la práctica.

¿Es qué van todos hacer vida nueva en este año novísimo? En las costumbres? No creemos que el envidioso deje de sentir molestia psicológica por el bien ajeno, ni que el murmurador desista de sus pésimas prácticas, ni que el calumniador se aterre ante su propia obra, ni que el usurero tenga lástima de quien lo implora, ni que el ladrón troque el trabuco y el puñal por el sayal y las disciplinas, ni que la prostitución se arrepienta de su deshonra, ni que el malvado haga penitencia para entrar en el verdadero arrepentimiento ni, en una palabra, que el que se siente poseído de cualquiera de esas debilidades que aquejan a la humanidad, restituya al ofendido y haga causa común con lo que la Santa Madre Iglesia ordena y exige.

¿Es qué van a cambiar de vida los políticos? No creemos que los fusionistas se unan en apretado haz en holocausto a la patria para hacer la ventura de ésta desde las alturas del poder que ocupan, ni creemos que los conservadores disidentes ni hortodoxos se aproximen hasta confundirse, ni que los republicanos hagan penitencia ante la efigie de la república para concertarse en unanimidad y en procedimiento, ni que los librecambistas oigan los clamores del país productor, ni que los neocatólicos encagen en los moldes del carlismo, ni mucho menos que este atiende la voz augusta del vicario de Cristo y acate y obedezca sin vacilar a las instituciones que hoy rigen esta España pacientísima.

No creemos que los que esperan, obtengan que los que poseen ejerciten las prevenciones y prescripciones de los sagrados textos, ni que los socialistas retrocedan ni los anarquistas lloren los daños que han producido, ni que los escarriados entren en el redil de la moral cristiana.

Y si nada de esto esperamos ni nada de esto ha de suceder ¿a qué viene eso, de decir por vía de costumbre «año nuevo vida nueva» cuando por costumbre también venimos todos haciendo lo que mejor nos parece apesar de los propósitos?

Por esto nos llama la atención la unanimidad en la evocación de ese adagio que debiera ser un hecho y no es más que el propósito deliberado de hacer lo contrario de lo que significa.

Año nuevo vida nueva; ojalá fuera verdad tanta belleza.

## Comentarios

La nueva comedia intitulada *Los presupuestos* que se tiene que representar próximamente en las Cortes cuando estas se abran, la está ya confeccionando el novel ministro de Hacienda señor Canalejas con la cooperación de los demás compañeros de gabinete en fatigas y goces ministeriales.

Leemos: En el ministerio de Hacienda se han recibido los presupuestos parciales de los departamentos de la Gobernación, Fomento y Guerra. Faltan todavía los de Marina, Gracia y Justicia y Estado.

Por lo pronto, según noticias leídas en la prensa, los presupuestos de Guerra y de Fomento se han presentado corregidos y aumentados.

Es el gran sistema para llegar a la nivelación.

Sigamos leyendo: Este último (el de Estado) lo tiene aún el ministro para ultimario; los otros dos serán seguramente presentados al Consejo de mañana.

Sobre el presupuesto de la Guerra ha conferenciado extensamente el general López López Domínguez con el señor Canalejas. La cantidad que aparecía aumentado el capítulo de gastos, se reducirá en la redacción definitiva.

¿Se reducirá de verdad ó de mentirijillas?

El señor Lopez Domínguez lo mismo estira que acorta los presupuestos.

Debe consistir el misterio en cuestión de temperatura.

O de grados.

El señor Cánovas tuvo el suficiente valor para enseñar la verdad neta y desnuda al país al hacerse los presupuestos.

El señor Sagasta sigue el sistema contrario.

Su afán es que aparezcan los presupuestos con *superávit*, aunque hoy resulte un *deficit* que parta los corazones.

Los presupuestos fusionistas suelen estar formados con muchos supuestos.

La cuestión es guardar los ministeriales puestos.

Aunque sea creando nuevos impuestos.

Para tapar los supuestos de los presupuestos.

En Arco (Tirol) se ha descubierto el testamento del ex-rey de las Dos Sicilias, que no deja de tener alguna disposición chistosa.

Véase: Francisco ex-II regala el reino de Nápoles y Sicilia a su hermano segundo-génito don Alfonso, conde de Caserta, que acompañó al duque de Madrid en la guerra civil.

La viuda recibe el usufructo de los bienes. Es ejecutor testamentario el archiduque Ramiro.

Ya tiene trabajo el archiduque Ramiro para cumplir esa cláusula.

Suponemos, sin embargo, que no se lo tomará con empeño.

De *El Tiempo*: Siguiendo una tradicional costumbre, se han echado los estrechos en un Circulo político.

- Y han caído:  
 El Sr. Canalejas, con la Consecuencia política.  
 El Sr. Abarzuza, con la Fórmula.  
 El Sr. Duque de Almodóvar, con una cartera.  
 El Sr. Becerra, con la *Dimidad*.  
 El Sr. Salvador, sin la Tabacalera.  
 El Sr. Maura, con la Diputación única.  
 Y el Sr. Aguilera, con muchísima pena.

En cambio don Práxedes continúa *incólume*.  
 Para él no hay estrechos.  
 Todo le viene a medida.

## Desde Madrid

Si antes de llegar el año nuevo hablamos de él, otros lo hacen hoy, que ya está con nosotros.

En Madrid se presenta con un día espléndido, aunque muy frío, y mucha gente y una gran parte de la prensa duda de su bondad comparándole con el 94; pero al hablar de los dos citan más el que acaba de morir que el que nace hoy.

Es lógico. El que ha terminado se dió a conocer en su totalidad; el que hoy empieza no sabemos lo que dará de sí.

Pero de todos modos, nosotros creemos que al hablar del pasado no se procede bien. Lo pasado, pasado: si fué bueno, no ha de volver, y si malo, ¿a qué recordar cosas tristes?

Este es uno de los graves defectos de la humanidad entera. Marcha en dirección contraria del tiempo, moralmente, se entiende, pues en lo material no puede sustraerse a las sabias leyes naturales. Si pasa el tiempo y deja tras sí terrible huella en todo y no puede menos de notarla la humanidad, ésta parece como que no está conforme con la ley natural y quiere marchar al revés de como van todas las cosas. El tiempo va hacia adelante, la humanidad también en lo material, puesto que nace, vive y el tiempo la va destruyendo poco a poco; pero en la manera de pensar, obsérvese y veremos que los hombres miran mucho más hacia atrás que hacia adelante.

Por cualquier cosa, una comparación con los sucesos ocurridos en años anteriores, y de este modo, si lo que sucede ahora es mejor que lo sucedido antaño, una alegría que recibimos; pero si lo ocurrido es peor que lo de antes, el abatimiento; la desanimación, el cansancio se apoderan de nosotros y nos hacen exclamar que no servimos para nada, y que los antiguos valían muchísimo más que los hombres de hoy.

Siempre es bueno que en cualquier orden de ideas se acuda a los ejemplos; si pueden servirnos de estímulo para progresar; pero volver atrás la vista, como se hace, para decir que «cualquier tiempo pasado fué mejor», no creemos que nos estimule ni nos conduzca a ningún fin conveniente.

Por eso en muchos momentos pensamos que la historia no nos conviene oírla, y que en vez de exijirla a todos ó casi todos los que estudian, debiera tenerse buen cuidado, ó de explicarla como se debe, ó solo permitir su estudio a algunos seres que por sus especiales condiciones de inteligencia, y ya que no se explica bien, puedan por sí solos comprenderla.

El que al leer la historia de siglos anteriores vea aquellos hombres que cargados de hierro de los pies a la cabeza y armados de enorme lanzón, revelan poseer una fuerza hercúlea, fuerza que hoy no poseemos nosotros, no puede menos de exclamar que los hombres de ahora somos niños en mantillas, inútiles para todo, si nos comparamos con los hombres de anteriores siglos. Y sin embargo de esta al parecer decadencia, a este siglo XIX se le llama siglo de las luces, en vez de llamarsele siglo de obscurantismo. Y el que sin fijarse en la verdad de las cosas se lamenta de que no tiene la fuerza física de los hombres de antaño, ¿no tiene en cuenta que esa fuerza nos es inútil, porque las condiciones de nuestra vida actual no lo exigen? ¿Para qué queremos cargarnos de hierro si el progreso a que hemos llegado nos permite obtener en la guerra más rápidos y seguros resultados con menos esfuerzos? Esto no indica decadencia, ni la indica tampoco el que en la antigüedad hubiese ya en otra esfera, un Galeno, por ejemplo, a quien todos llamasen sabio; hoy, no digamos el doctor, el estudiante de medicina es seguro que sabe más que aquél. Y sin embargo, se dice que antes hubo un Galeno y hoy no le tenemos. Antes hubo uno; hoy hay muchos. Y quizá por esto no lo notamos. Antes se notaba por ser una excepción.

No quiere esto decir que lo antiguo no haya valido. Librenos Dios de cometer semejante sacrilegio. Si los antiguos no hubiesen abierto

el camino que recorremos nosotros, tendríamos que abrirlo ahora y estaríamos a la misma altura de la antigüedad. Lo abrieron, eso debemos agradecerles siempre; pero si ellos tienen sus méritos grandes, nosotros los modernos no nos quedamos atrás, toda vez que no solo hemos conservado lo que los antiguos nos dieron, sino que lo hemos aumentado de manera que, en vez de decir hoy leyendo la historia «los antiguos valían más que nosotros», los antiguos serían los que, a poder resucitar, se asombrarían contemplando la obra de la humanidad que hoy vive.

Pero es mucho afán el nuestro de no pensar en lo que tenemos, sino es para censurarlo y si solo recordar lo que tuvimos.

En vez de decir que todo lo anterior ha sido mejor que lo actual, dígame que lo actual es mejor que lo anterior y procúrese trabajar para demostrarlo. Así llegaremos a la perfección que nos sea permitido llegar. De otro modo, pensando siempre que lo que tenemos es malo, si ensalzamos solo lo antiguo y queremos copiarlo, ¿a dónde vamos a parar?... Si al menos copiando, copiando llegaríamos al Paraíso que habitaron Adán y Eva... pero no habríamos de llegar.

Volvamos, pues, la vista hacia adelante; marchemos con el progreso; busquemos cosas nuevas y dejándonos de historia antigua, hagamos historia contemporánea buena para lo porvenir; a despecho de los que opinen lo contrario.

Carmona.

1.º de enero de 1895.

## Desde Cassá de la Selva

Con la entrada de año nuevo parecemos que han de cambiar su faz las cosas, pues como dice el adagio catalán, *any nou, vida nova*.

Principiando el año no hay individuo, comercio, ni sociedad que no haya hecho su balance de fin de año, sonriendo aquellos que han visto correctos sus actos, ó en pujanza sus negocios, ó haberles resultado fructífero el año que feneció. Desgraciadamente fué para esta villa un triste balance, pues como es sabido, el exclusivo de vida, la industria taponera, ha recibido golpes, si no mortales que le conducen a la ruina. Triste es decirlo! Cassá de la Selva hace seis años iba en camino del progreso sostenida a muchos operarios, quienes con su trabajo cotidiano la daban animación y vida, los fabricantes quedaban satisfechos de sus compras y ventas; pero de un tiempo acá, ha cambiado el color claro en un tinte negro; no hay bullicio ni expansión, el trabajo reducidísimo y solicitado, huyen desfavoridos muchos de los operarios en pos de algo con que cubrir sus necesidades. Situación bien lastimosa que se nota en toda esta comarca corchera!

De nuevo levanta sus bríos el Fomento de la industria y las agrupaciones a él anexas, pidiendo justicia, nada más que justicia al gobierno, que a buen seguro que si mira el estado deplorable en que estamos, se compadecerá de estas poblaciones antes florecientes y parcas en el pedir, recabando de tal suerte las súplicas que se le han dirijido.

Sea pues el año 1895 más próspero para la desdichada industria taponera y continuador favorable para las demás.

Pasaron las fiestas de Navidad con el regocijo acostumbrado.

Tan poco a veza ta esta población a las reuniones familiares y a las veladas amenas y recreativas, resulta cosa nueva é interesante cuando alguna tiene lugar; hé aquí pues como en el decurso de estos días tenemos que registrar dos veladas, a cual más lucidas. Ambas han tenido efecto en casa del conocido profesor señor Vilaret, que con su su distinguida esposa é hija, hicieron pasar agradable rato a la concurrencia.

La señorita Pilar Vilaret en el piano, el señor Cortacans con su voz de tenor y en



el violín el señor Costa, se lucieron de verdad y cosecharon muchos aplausos.

J. M. P.

2 enero de 1895.

## Noticias locales y generales

Ayer tarde se reunió en el despacho del alcalde de esta ciudad la comisión que entiende en el asunto del vado del Onyar para convertirlo en paso en seco.

Según nuestras noticias, prevalece la opinión del alcalde y del arquitecto municipal que sostienen, que siendo por demás dificultosa la construcción del mismo, dada la anchura del cauce y las pésimas condiciones de la corriente, es de necesidad la construcción de puente en su día, no gastando ahora nada en vado alguno.

—Parece que ayer, con motivo de la reunión efectuada en la alcaldía, se cambiaron impresiones acerca de los concejales que deben componer la comisión que ha de ir próximamente a Madrid a gestionar el logro de los asuntos pendientes que interesan á la ciudad. Gana en aquella casa terreno la opinión, de que dicha comisión la compongan un teniente de alcalde y un concejal, á quienes acompañaría el secretario del ayuntamiento.

—Ha vuelto á tomar posesión de su destino, el digno secretario de este gobierno civil nuestro querido amigo don Carlos G. Puebles, que ha estado disfrutando una corta licencia de Pascuas.

—El Banco de España en Madrid ha pasado una circular á sus sucursales, participando que serán devueltas todas las letras de cambio sobre aquella plaza en las que no conste el domicilio del librado.

—En el matadero de esta capital han sido sacrificados durante el último año: carneros, 13.217; cabritos, 112; terneras, 1.031; bueyes, 896.

Se decomisaron 19 cabezas por estar atacadas de alguna enfermedad.

—La dirección general del tesoro ha declarado que no procede imponer el 11 por 100 de descuento á las dietas que perciben los diputados que forman parte de las comisiones provinciales.

—Han sido declaradas súcias las procedencias de Rosario de Santa Fé salidas después del 11 de diciembre, y las de toda la provincia de Santa Fé y Buenos Aires salidas después del 18 del mismo. Así se ha comunicado á las direcciones de sanidad de esta provincia.

—El domingo próximo tendrá lugar en el «Centro Moral» el beneficio de los individuos que componen aquella sección dramática.

—Por el gobierno civil de la provincia de Barcelona, han sido autorizados para trasladar armas y municiones los señores Figueras y hermanos y Casals y compa-

## En broma

El año de 1894 se ha despedido alegremente y sin que hayamos tenido que lamentar nuevos jolgorios parlamentarios; bien es verdad que hace 10 días que están cerradas las Cortes.

Mientras no se reanudan las broncas, los fogosos combatientes reponen sus fuerzas en el campo, ó se entregan á la gimnasia para no perder la flexibilidad de los músculos; y no pocos se dedican á los vahos de brea, á fin de fortalecer los bronquios y poder dominar con voz potente el consuetudinario tumulto nacional. Lo cierto es que ya nos habíamos hecho á las sesiones ruidosas, y cuando vemos en el café á un diputado levantisco bebiendo cerveza pacíficamente, se nos ocurre decirle:

—Parece mentira que se esté usted ahí entregado á la quietud, teniendo un carácter impetuoso y batallador.

—Me vengo aquí á descansar un momento, después de haber discutido de nueve á una.

—¿Con quién, si están cerradas las Cortes?

—Con mi señora. A mí no hay quien me quite mis cuatro horitas de discusión borrasca, con alusiones personales.

—Antes de que el año exhalese el último

aliento, de La Bisbal y Olot respectivamente.

—Da el Correo de Gerona:

Tenemos noticias de que en la importante villa de San Feliu de Guixols, se está organizando una numerosa estudiantina compuesta por más de cincuenta individuos, con objeto de venir á pasar en esta ciudad el primer día del próximo Carnaval.

Nos alegraremos de que resulte cierta la noticia.

—Por el gobierno militar de esta plaza se interesa la busca y captura del soldado desertor del regimiento infantería de Guipúzcoa, Ramón Pagés Cocaard, de esta ciudad.

—Han principiado los trabajos para construir un paso sobre el río Fluviá, en el lugar donde se halla actualmente la palanca de las moras.

—Ha ingresado en el manicomio provincial, la presunta vesánica Buenaventura Juliá Poch.

—Ha sido destinado á esta provincia, el ayudante de obras públicas nuestro particular amigo don Luis Tuca y Cerdá.

—Se ha dispuesto el abono de los premios de 15 pesetas mensuales al sargento del regimiento de Guipúzcoa don Federico Quirante.

—En los círculos literarios de Madrid es esperada con grandísima expectación la nueva obra de Feliu y Codina «Miel de la Alcarria», que se estrenará del 8 al 10 del mes actual en el teatro de la Comedia.

¡Ojalá el telégrafo nos pueda anunciar un éxito, si cabe, superior al que obtuvo nuestro paisano con «La Dolores»!

—Por la guardia civil del puesto de Tortellá, ha sido capturado Pedro Riera Pastra reclamado por el juzgado de instrucción de Olot.

—De un colega barcelonés cortamos el siguiente frío telegrama, fechado antes de ayer noche en Madrid:

Arrecia el frío en Madrid. Las heladas son intensas.

En el Norte y Noroeste se han sucedido las nevadas. La vía directa de Irún está expedita, pero en las alturas hay gruesas capas de nieves que dificultan el paso. Los trenes vienen con retrasos de algunas horas.

Las vías de Asturias siguen como ayer, detenidos los trenes que habían de expedirse, y bloqueados algunos que fueron sorprendidos por la nevada.

En Villamanin, donde el obstáculo era más grande, se han negado á salir los peones á limpiar la vía, por la crudeza terrible del tiempo.

De Santander también salió un tren para Madrid, que no llegó más allá de Mataporquera, donde le han alcanzado otros, detenidos por las nieves.

—Se ha otorgado la cruz de segunda clase del mérito militar, con distintivo blanco y pensión del 10 por 100 del sueldo de su actual empleo, al comandante de somatenes de Cataluña, don Narciso Fonsdeviela Giménez, ex-secretario de este gobierno militar.

—No vendrá á esta ciudad tan pronto como esperábamos, nuestro querido amigo, el general de división excelentísimo señor don Juan Salcedo, pues se le ha autorizado para permanecer en Madrid un mes más, en comisión del servicio.

aliento, hemos celebrado el día de Inocentes con los regocijos de rúbrica.

Las chicas solteras han dado bromas á los chicos de su estimación, pidiéndoles la petaca ó el pañuelo, ú otra prenda semejante, para poder decirles en seguida, entre ruidosas carcajadas:

—¡Bravo, bravo! Ha caído usted de inocente, Rudesindo. Este pañuelo no lo vuelve usted á ver.

—Lo sentiría en el alma, porque es el último que usó mi cuñado, que de Dios goce.

Las chicas devuelven el pañuelo, porque saben cuanto quería Rudesindo á su cuñado; pero exigen un cucurucho de yemas de coco, ó una docena de naranjas mandarinas, ó media docena de pájaros fritos, y el joven inocente se apresura á pagar aquel tributo, no sin decir en tono suplicante:

—Bueno, pero me van ustedes á permitir que guarde este pájaro. Es para mi mamá, que se muere por ellos.

Donde ha habido verdadera alegría fué en los caliseos que han celebrado la fiesta de los Inocentes con el tan aplaudido cambio de sexos.

Todos los años nos ofrecen esta «novedad», que hace desternillar de risa á los deudos y amigos de los actores.

—Corrió antes de ayer por Madrid la noticia de que en la Alcalaia se habían declarado en abierta rebelión algunas kábilas contra la autoridad del príncipe Muley Araaf, que sigue por allí, y había sido atacado por los rebeldes.

El comandante general de Melilla telegrafió despues que no era cierto.

—El comprador del billete entero premiado con el gordo de Navidad, resulta ahora que no sacó beneficio ninguno de la aparente fortuna, pues lo traspasó en Cuba y no se guardó ninguna participación.

El billete está dividido entre multitud de interesados.

—En Arcó (Tirol) donde está enterrado el cadáver del ex-rey de las Dos Sicilias, ha sido abierto su testamento ante la familia de los Borbones italianos, congregados para el caso.

Francisco ex-II regala el reino de Nápoles y Sicilia á su hermano segundo-génito don Alfonso, conde de Caserta, que acompañó al duque de Madrid en la guerra civil.

La viuda recibe el usufructo de los bienes. Es ejecutor testamentario el archiduque Ramiro.

Don Alfonso ha hecho acto de soberanía, notificando como jefe de la familia, el fallecimiento de su hermano.

Hace esta notificación al Papa en un documento en que reivindica expresamente sus derechos á la corona de las Dos Sicilias.

Se propone dirigir un manifiesto á los napolitanos, recordándoles los días gloriosos en que vivían al amparo de la monarquía del rey «Bomba».

—En el movimiento que ha sufrido la escala del estado mayor general de nuestro ejército, han ascendido: á teniente general el de división Agustí y á de división el de brigada Osorio, quedando amortizada la que correspondía al general Ruiz.

—Fresquito continúa el tiempo, si bien hemos mejorado algo en humedad que no se deja sentir tanto. El termómetro desciende de manera inverosímil, haciendo unas noches y sobre todo unas madrugadas, irresistibles.

—Hemos sabido con sentimiento, que ha fallecido en una población francesa el ex-catedrático de francés de este instituto provincial señor Taxil á cuya familia damos el más sentido pésame.

El difunto hacía pocos días se había trasladado á la población francesa en donde ha muerto, para asistir á la boda de una de sus hijas, habiéndole sorprendido la muerte antes de que se llevara á efecto la ceremonia.

—Gran animación se nota ya por nuestra ciudad con motivo de la proximidad del día de Reyes. Las tiendas de juguetes se ven muy visitadas, y en las casas particulares están los chiquillos atareados en

—¡Jesús, qué demonio de Antoñito!— dice la mamá del artista sin poder contener el júbilo.

—¡Cómo maneja el mantón! Parece una chula propiamente.

—¿Pues y mi Aldonza? ¿Ha visto qué bien le sienta el bigote?

También en el teatro de los señores de Rubielos ha habido función con el consiguiente cambio, y el jefe de la familia, antiguo intendente en Cuba, salió á escena vestido de bailarina, con mallas color de carne y dos flores en la cabeza. Su esposa, que es una especie de tonel, adoptó el traje de chulo; pantalón ceñido, chaquetilla corta y sombrero sevillano. Al verle salir, todos los espectadores rompieron en un formidable aplauso, y cuando la pareja se disponía á bailar un jaleo, acompañado de castañuelas, presentóse en el teatro un sobrino de Rubielos, muy mala cabeza, á quien habían prohibido la entrada los parientes. Verle Rubielos y cambiársele el color, todo fué uno.

—¿Has visto qué descaro?—dijo á su esposa.

—Echa á la calle á ese pillo. Rubielos hizo señas al pianista para que suspendiera el jaleo. Después, saltando á la sala desde el proscenio, se fué hacia su sobrino con el puño levantado.

—¿Qué viene usted á hacer aquí?—gri-

la confección de los farolillos que les han de servir para ir mañana á recibir á los Magos.

—Según el profesor Wild, de San Petersburgo, la ciudad más fría del universo es Werchojansk, situado en el archipiélago de la Siberia, á 107 metros de altura. El sabio ruso declara despues de haber invernado allí un año, que el frío es más intenso que en el Polo Norte. Según sus indicaciones, en efecto, la temperatura media es: en enero, 55°, 1 bajo cero; en febrero, 47°, 7 bajo cero; en abril, 15°, 8 bajo cero; en mayo, 0°, 1 bajo cero; en junio, 9°, 6 bajo cero; en julio, 13°, 8 sobre cero; en agosto, 6°, 4 sobre cero; en septiembre, 1°, 6 sobre cero; en octubre, 20°, 2 bajo cero; en noviembre, 40°, 7 bajo cero, y en diciembre, 49°, 9 bajo cero. Cinco meses con más de 40 grados bajo cero. ¡Qué horror!

—Al sepelio del cadáver del que fué respetable y virtuoso sacerdote don Ignacio Servitja, asistió una gran concurrencia en donde estaban representadas todas las clases sociales, prueba inequívoca de las muchas simpatías con que el finado contaba.

A su familia reiteramos nuestro más sentido pésame.

—Los vecinos de la calle de Ciudadanos se quejan, con razón, del abuso que comete la empresa de coches que tiene la administración en los bajos de la fonda de Fita, ocupandola calle con omnibús y diligencias desde las siete á las once de la mañana y desde las tres á las seis de la tarde, causando las molestias que son consiguientes, sobre todo á los vecinos que tienen tienda.

Llamamos la atención del digno alcalde señor Ciurana acerca de este particular, seguros como estamos de que hará se cumplan las ordenanzas municipales con mucho agradecimiento de los reclamantes, pues no creemos que la vía pública esté á merced de quien quiera ocuparla. Y lo que decimos de esa empresa decimos de otras que en la misma calle emplean igual procedimiento.

—Un amigo particular nuestro ha recibido una cariñosa carta del señor Herrero, asegurándole que está dispuesto á influir cuanto le sea dable para el logro de lo que desea este vecindario en la empresa del derribo de las murallas.

Mucho nos complace hacer pública esta patriótica actitud del señor Herrero.

—En Córdoba ha fallecido un niño cuya madre le administraba todas las noches una infusión de adormideras para que la criatura durmiera y la dejase dormir. María Urbano, que así se llama la madre del niño fallecido, ha ingresado en la cárcel.

—Los pagos que la delegación de Hacienda tiene señalados para hoy, son los siguientes: á don Eugenio Martínez, pesetas 48.270'52; á don Jaime J. Susany, 69'30; á don Juan Grivé, 44'55 y al señor

tó furioso.

—A aplaudir á ustedes—contestó el sobrino tratando de contener la risa.

—¡Fuera!—rugió Rubielos, sujetándose las flores de la cabeza, que le caían.

—¡Pero, tío!...

—¡A la calle!

Peró como Rubielos no estaba acostumbrado á las faldas y las llevaba cortísimas, cada vez que se agitaba furioso dejaba al descubierto unos pantalones de señora guardados en encaje que le tapaban escasamente el nacimiento de las pantorrillas.

Y era de ver á todo un exintendente ardiendo en indignación y vestido de bailarina, mientras su esposa, en traje de chulo, recorría la sala, presa del mayor enojo, para decir á sus amigos:

—¿Han visto ustedes descaro semejante? ¿Atreverse á venir aquí un pícaro como ese, que le empeñó las placas á mi esposo y el espadín del uniforme y á mí una mantileta?

Arrojado ignominiosamente el sobrino, reanudóse el espectáculo, pero ya Rubielos había perdido el buen humor y se le caían las enaguas.

De todos modos, la función de Inocentes de casa de Rubielos fué digna de elogio por parte de los amigos, que conservan de ella perdurable recuerdo.—LUIS TABOADA.



depositario pagador, 15.614'96.  
—El czar Alejandro III legó al morir á la princesa de Gales, como muestra de su afecto, una suma de 250.000 francos, y á su esposa la czarina una renta de 2.500.000 pesetas anuales, y el disfrute por vida de un palacio en San Petersburgo, de una tierra bastante extensa y de la villa de Livadia, en donde falleciera.

La gran duquesa Olga recibirá además el día que llegué á la mayor edad, un millón de renta.

**AYUNTAMIENTO.**—Asistieron á la sesión celebrada antes de ayer, que presidió el alcalde, los concejales señores Masaguer, Majuelo, Llapart, Fornés, Puig y Esteche y á última hora Garriga. Eran pocos, como convocados por segunda vez, y se reunieron, al igual que en la última semana, en el despacho del alcalde, determinación muy de aplaudir, por que allí hay lumbre y á su vera aun parece que se discute mejor.

Con la fórmula acostumbrada fué leída aprobada y firmada el acta de la sesión anterior.

Las cuentas aprobadas fueron de poca importancia, pues en junto ascienden á pesetas 2.704'15.

Dió la presidencia cuenta del ofrecimiento hecho por el presidente de la diputación provincial, para ayudar al ayuntamiento en el asunto de las murallas y por unanimidad se hizo constar en acta el agradecimiento del cabildo.

Anunció el alcalde que dentro de ocho días tendrán los concejales en secretaría, para que puedan examinarla, la copia del dictámen pericial en el pleito que siguen el municipio y la sociedad «La Aurora».

Se desestimó una proposición de la compañía del gas y se levantó la sesión.

**Dentadura.** La tiene siempre robusta, blanca, sin dolor ni caries, y las encías duras y rosadas, y la boca fresca y perfumada el que usa diariamente el LICOR DEL POLO DE ORIVE, célebre dentífico español justamente acreditado en la higiene dentaria. Frasco 6 reales en toda farmacia y perfumería de crédito.

Por mayor: V. Ferrer y C. y M. Matas.—Barcelona. R.—16.

**Jurados**

En el sorteo celebrado ultimamente en la audiencia provincial para la designación de jurados en las causas comprendidas en el alarde verificado el día 17 de diciembre último resultaron designados los siguientes:

**PARTIDO DE GERONA**

**Cabezas de familia.** Don Tomás Puig Gultresa, Amer; José Comas Gultresa, Cassá; Pedro Servia Garriga, Celrà; Bartolomé Avats Calam, Cassá; Francisco Boscóma Casals, Gerona; Miguel Buxéa Pagés, Llagostera; José Arpa Subiros, Cor-

nellá; José Barrau Esplugas, Gerona; Jacinto Sarquella Boix, Bañolas; Bartolomé Grau Malleu, Bañolas; Martíu Boix, Gerona; Federico B. rtrán Flores, Gerona; Juan Canals Palmada, Salt; Francisco Cortada Guinart, Celrà; Migue! Adroher Amat, Flassá; Eduardo García Verdaguer, Bañolas; Miguel Llanguer Sala, Cornellá; Gerardo Aloy Rusech, Llagostera; Manuel Oliver Puig, Bescanó; José Malagelada Suardel, Bañolas.

**Capacidades.** Don Juan Blanquera Galí, Amer; Ramón Figueras Carbó, Cassá; Ginés Vidal Subirats, Bascara; Tomás Ciurana Casals, Salt; Narciso Barceló Terrats, San Jordi Desvalls; Joaquín Boschmonar Guardiola, Bañolas; José Sastre Pagés, Bordils; José Aymerich Baró, Sta. Eugenia; José Aliu Guinart, Salt; Miguel Llinás Bosch, Quart; José Bosch Casellas, Cornellá; Antonio Baró Puig, Santa Eugenia; Juan Dallo Alsina, La Escala; Gerónimo Bonet Jullia, Bescanó; José Quintana Perich, Colomé; Domingo Puig Ferrer, Sta. Eugenia.

**Supernumerarios**

**Cabezas de familia.** Don Jaime Busquets Trias, Gerona; Antonio Baexa Trives, Gerona; Benito Bosch, Gerona; Miguel Batlle Pibernat.

**Capacidades.** Don Andrés Tuyet, Gerona; Benito Alemany Dalmau, Gerona.

**Fábula**

Iban un viejo y un chico por esos mundos de Dios, y acompañando á los dos iba también un borrico.

El vejete, ya encorvado, iba á pié con mucha paz, y mientras tanto, el rapaz iba en el burro montado.

Vieron esto ciertas gentes de no sé que población, y, con acento burlón, exclamaron impacientes:

—Mire usted el rapazuelo y que bien montado va, mientras de viejo que está andar no puede el abuelo.

—No era mejor que el chiquillo siguiera á pié, de reata, y que el viejo, que va á pata, montara en el borriquito?

El anciano que esto oyó dijo al muchacho:—Discurso que hablan bien; baja del burro que voy á montarlo yo.

El niño sin impugnallo bajó del asno al instante y echó á andar; mientras boyante iba el abuelo á caballo.

—¡Vaya un cuadro singular y un chistoso viceversa! (dijo una gente diversa que así los vió caminar).

—Mire usted el viejarrón y como va cabalgando mientras el chico va dando tropezón tras tropezón!

—No era mejor que el vejete (¡maldito sea su nombre!) fuese á pié, que al fin es hombre y no el pobre mozalvete?

—¡Alabado sea Dios!— dijo el viejo para sí.  
—Tampoco les gusta así, pues ¡nada! ¡á montar los dos!—  
Esto dicho, de la chupa tiró al muchacho, subiéndole de un brinco arriba y montólo muy si señor en la grupa.

—¡Perfectamente! exclamaron soltando la taravilla los de otro lugar ó villa por donde luego pasaron.

—¡Habrá cosa más bestial aunque sea pasatiempo que montar los dos á un tiempo en ese pobre animal?

—No era mejor ¡voto á brios! que alternasen en subir, y no que el burro ha de ir cargado así con los dos?

—¡Cosa es ya que me encocora, exclamó el viejo bufando: bajamos los dos... ¡y andando! á ver que dicen ahora.

Y uno y otro descendieron y á pié empezaron á andar, y—¡Bien! ¡Muy bien! ¡Vaya un par!— otras gentes les dijeron.

—¿Es posible que se dé quien así busque molestias? ¡Qué majaderos! ¡qué bestias! ¡Tienen burro y van á pié!—

Cargado entonces del todo, dijo el viejo:—¡Voto val! ¿Conque no podemos ya acertar de ningún modo?

Hagamos lo que nos cuadre sin hacer caso el menor de ese mundo charlador. ¡Hore ó ría, grite ó ladre.

Por nada, pues, ya me aburro en un mundo tan ruin, Conque... ¡arriba chiquitín! que es lo mejor.—¡Arre burro!

(MIGUEL AGUSTIN PRÍNCIPE.)

**Boletín religioso**

SANTOS DE HOY  
Santos Tito ob. y cf. Rigoberto ob.  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia de las Bernardas.

**CHARADA**

Montado en yegua una cuarta,  
y en grupa mi cuarta tres,  
vi mi casa dos tres cuatro  
muy cerca de amanecer.

A mi total llegué al fin,  
que villa de España es,  
y nombre de un personaje  
que á la historia dió que hacer.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior  
Jocoso.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano.

**ANUNCIOS**

**BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.**

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.  
El Banco Hipotecario hace actualmente

sus préstamos en efectivo al 4'75 por 100 de interés anual, con primera hipoteca, sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas, y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.

1 por 100, á tres meses vista.

2 por 100, á ocho días fecha.

**Cédulas hipotecarias.**

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 año.

**LOS NIÑOS ENGRUESAN**  
y se desarrollan tomando la célebre  
**EMULSION**  
DE  
**SCOTT**

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

**LA TISIS, LA ESCROPULA, LA DEBILIDAD PULMONAR, LA TOS Y CATARROS, LA ANEMIA, EL RAQUITISMO, Y LAS ENFERMEDADES EXTENUANTES NO ATACAN Á LOS QUE TOMAN LA EMULSION DE SCOTT.**

Más fácil de tomar y más efectiva que el simple aceite.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. Puede comprarse en todas las farmacias y droguerías. Panchos Pericos "Excelsior," para reuma y dolores.

en la santa obra que desde este momento emprendemos.

Acebedo, con las manos extendidas, con la aureola de la virtud en la frente y el fuego de la fé en sus rasgados ojos, exclamó:

—¡Dios de las misericordias!... Yo, el más humilde de tus siervos, y el más indigno de tus sacerdotes, pido tu bendición para los que, arrastrándose por el suelo, protenden levantarse en alas de la fé á las regiones purísimas de tu gloria.

Levantáronse los amigos de Alfredo, sacudiendo de los antros del error, como los primitivos cristianos salían de las catacumbas, á difundir la buena nueva.

Viendo en aquellos momentos San Juan á su hermana Sofia arrodillada y llorosa, alzola del suelo, y oprimiéndola contra su corazón, dijo:

—¡Mujer infortunada, más desgraciada que pecadora! No sufras ya porque el arrepentimiento te ha purificado.

Antonio Perez, aquel espíritu fuerte, aquel á quien llamaban el hombre de hielo, se arrojó llorando como un niño en los brazos de Daniel Acebedo, y éntre sollozos le recordó la

pasión noble que en su pecho ardía, y que ya antes le había revelado.

El sacerdote, tomando á Sofia por una de las manos, exclamó:

—¡Hija, estás redimida de tus pasadas culpas por el arrepentimiento, y es necesario que abras tu hermoso corazón á las pasiones castas y á los afectos puros! Un hombre te ama, y tú le correspondes. Desecha escrúpulos que la religión no aprueba... Yo te lo digo, que soy tu padre espiritual. ¡Ese es tu esposo!

Y arrojó á Sofia en brazos de Antonio Perez.

Alfredo de San Juan dijo, profundamente conmovido:

—¡Bendito sea Dios, que con su rayo de luz purísima alumbró mi noche de tristeza!



lo por la muerte de la esposa del ministro.

La salud de Alfredo se iba resintiendo; por cuya razón los médicos le aconsejaron que viviese una temporada en el campo, ajeno á toda clase de cuidados.

Cediendo á las instancias reiteradas que se le hacían, y deseando vivir para su hija, decidióse al cabo á abandonar á Madrid, y acompañado de Sofia, de las niñas, de Alberto Morales, de don Antonio y su hermana, llegó á una preciosa quinta de éstos, situada á no mucha distancia de la población.

Aquella quinta era un lindísimo hotel, de gusto árabe, situado en el centro de espaciosísimo jardín, en el que se admiran árboles y flores de los más remotos climas: saltos de agua que formaban cascadas ruidosas, y extensos estanques, en que nadaban ánades y cisnes. ¡Sitio delicioso para adquirir la calma del espíritu y para reponer la salud quebrantada!

Alfredo hacía una vida bien distinta de la que hasta entonces había llevado. Abandonaba el lecho cuando la aurora aparecía en el Oriente; paseaba por la floresta, en unión de Sofia y de don Antonio. Se desayunaba des-



Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo a esta última punto, para los territorios de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San a Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS, Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que regirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartageoa; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Darty y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias; a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagné, precio 75 cént.

Vino Decagné a la Kina-kina, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasibé.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44 rue Saint Séverin—París

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Sección comercial

Table with financial data including 'VALORES DEL ESTADO', 'ACCIONES', 'OBLIGACIONES', and 'Billetes de Banco'.

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martin, principal.

Advertisement for 'MORRHUOL' capsules, featuring an image of a fish and text describing its benefits for various ailments.

El Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general.

EL ÁGUILA. Gran casa para viajeros. SEGÓVIA.

Edificio completamente restaurado y amueblado de nuevo. Cocina esmerada. Situación de primer orden en la plaza, al lado del Ayuntamiento. Habitaciones particulares para familias. Especialidad económica para viajeros de comercio. A los señores viajeros que avisen por telégrafo, les esperará en la estación un empleado de la casa. Servicio de carruajes a la estación y a los pueblos de la provincia. P E

PARA SER ELEGANTE.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores. Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bra del, 3'50 en Madrid y 4 en provincias. Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

por el aura popular. Fue preciso al desgraciado esposo de Adriana ceder a tantas manifestaciones de simpatía, y con el corazón herido, se presentó a las Cortes, para que las gentes se convencieran de su permanencia en el poder.

La carrera del grande hombre desde su palacio al de la Representación nacional, fue una ovación entusiasta. Al descender del carruaje junto a las puertas de la Cámara, las apiñadas muchedumbres le vitoreaban con renes y le abrían paso con respeto. Aquel hombre aparecía con una nueva aureola. La del dolor.

Quando entraba en el salón de sesiones, todos los diputados y los concurrentes a las tribunas se pusieron en pie.

El joyen ministro, desde el banco azul, pronunció breves y sentidas frases para manifestar su gratitud al país por la parte que había tomado en sus amarguras, manifestando además que, aún a costa de su vida, sabía cumplir los compromisos contraídos con la nación.

La Cámara, por unanimidad, acordó no celebrar sesión en aquél día, en señal de duelo.

Después de la muerte de duquesa, y a pesar del nuevo giro que habían tomado las ideas de nuestro principal personaje, su tristeza era inmensa. Todo le hastiaba, y hasta pensó seriamente en abandonar el alto cargo que desempeñaba, para retirarse a una vida oscura.

CAPITULO XIV

Memorias

Sus numerosos amigos, la prensa periódica de todos los matices, excepción hecha de los órganos de los rojos, y una gran manifestación de todas las clases sociales que tuvo lugar en Madrid, y que fué secundada en provincias, combatieron la idea del ministro, que ya se había hecho pública.

Jamás hombre alguno se vió tan halagado mi autoridad los he lanzado en las sendas tenebrosas del mal. Amigos míos, —continuó poniéndose ante ellos de rodillas.—De aquí nadie podrá levantarme sin que me otorguéis el perdón por el inmenso mal que os he causado; Yo arranqué la fé de vuestra alma, la esperanza de vuestro corazón, é inundé de tinieblas vuestra conciencia... Perdón... Perdón por este desgraciado que despierta del sueño del mal a los embates del dolor.

mi autoridad los he lanzado en las sendas tenebrosas del mal.

Amigos míos, —continuó poniéndose ante ellos de rodillas.—De aquí nadie podrá levantarme sin que me otorguéis el perdón por el inmenso mal que os he causado; Yo arranqué la fé de vuestra alma, la esperanza de vuestro corazón, é inundé de tinieblas vuestra conciencia... Perdón... Perdón por este desgraciado que despierta del sueño del mal a los embates del dolor.

Aquellos adalides del pensamiento, aquellos gigantes de la idea, que con sus escritos habían conmovido profundamente la sociedad, animados y heridos por los mismos sentimientos que Alfredo de San Juan, cayeron también de rodillas, y todos se abrazaron como hermanos.

Alfredo, entonces, con el entusiasmo del converso dijo:

—Daniel... Digno sacerdote del Dios del Calvario... Nosotros, nuevos cruzados, vamos a conquistar la Sión a que tanto hemos combatido.

Llama sobre nosotros, las bendiciones del cielo, para que no nos falte el valor ni la fé.